

Sujet : *Quels sont les obstacles à la parité hommes-femmes dans la compétition politique ?*

Les principaux défauts des copies :

1. Vos copies manquent de « technicité ». La science politique utilise un vocabulaire technique qu'il faut maîtriser (« représentation », « ressources », etc.). C'est la condition pour que les explications soient suffisamment précises. Par exemple, vous utilisez le terme de « tradition » pour ce qui n'est pas réellement une tradition : une tradition est quelque chose de consacré, ce qui n'est pas le cas de la marginalité des femmes en politique, au contraire.
2. Les explications sont, de manière générale, trop superficielles. Vous confondez souvent l'argument du A et du B du III, qui sont complètement différents. Vous analysez mal le II : les résistances des hommes sont rationnelles, et non pas « traditionnelles ».
3. Les données du document 1 ne sont pas assez utilisées (ou comprises).

I) Un accès toujours limité des femmes au champ politique

A) Du droit de vote à la loi sur la parité (cours)

B) Un bilan qui reste très nuancée

1. La parité est presque atteinte pour les élections à scrutin de liste (48 % conseillers régionaux ; 44,4 % parlementaires européens) (**document 1**)
2. Mais les femmes sont toujours très minoritaires parmi les députés et les sénateurs (malgré une petite augmentation de leur présence au dernier scrutin : 26,9 % et 22,1 %). En outre, même dans les assemblées où elles sont nombreuses en raison du scrutin de liste, elles n'occupent pas les postes de pouvoir les plus importants (7,7 % des présidents de région ; 13,8 % des maires) (**document 1**).

II) Les femmes font face à des obstacles internes au monde politique

A) Des partis politiques contrôlés par les hommes (document 2)

1. Les hommes ne souhaitent pas perdre leurs mandats électifs face à des nouvelles concurrentes.
2. Par conséquent, certains partis préfèrent payer des amendes plutôt que de respecter la loi sur la parité.
3. En outre, la loi sur la parité impose de présenter 50 % de femmes, pas de les présenter là où elles peuvent être élues. Par conséquent, les hommes se réservent les circonscriptions où leur parti peut gagner, et laissent les autres aux femmes. (**cours**)

B) Les femmes manquent de manière générale de ressources politiques

→ Nouvelles venues, donc pas d'expérience, pas de réseau.

III) Les femmes font face à des obstacles externes au monde politique

A) Une division du travail domestique qui leur est défavorable (document 2)

1. Les tâches domestiques sont encore majoritairement assurées par les femmes.
2. Les femmes ont donc une double journée de travail, qui leur interdit de disposer de suffisamment de temps libre pour militer dans un parti politique ou y progresser dans sa hiérarchie.

B) Des représentations sociales qui leur dénie toute compétence politique

1. Le pouvoir est pensé comme nécessitant des qualités conçues comme masculines (prestance physique, voix grave, autorité, etc.)
2. Par conséquent, les femmes sont perçues spontanément comme non compétentes, voire ramenées à un statut d'objet sexuel (**cours**).